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COLABORADORES DO SISTEMA FIER PARTICIPAM DE 
APRESENTAÇÃO SOBRE ESG

	 O	dia	7	de	junho	foi	muito	produtivo	para	o	
Sistema FIER, pois foi apresentado aos colaboradores 
o	tema	“Governança	Ambiental,	Social	e	Corporativa	
-	A	pauta	ambiental	que	se	tornou	sinônimo	de	lucro	
e	 competitividade”,	 ministrada	 pela	 coordenadora	
do	Núcleo	de	ESG	do	 Sistema	FIEC	 (Federação	das	
Indústrias	do	Estado	do	Ceará),	Alcileia	Sena.	
	 Ser	 uma	 empresa	 com	 certificação	 ESG	
representa	uma	verdadeira	mudança	de	paradigma,	
uma	vez	que	esta	organização	passa	a	desenvolver	
as	 melhores	 práticas	 tradicionalmente	 associadas	
à	 sustentabilidade	 e	 isso	 reflete	 na	 estratégia	
financeira	dela,	o	que	gera	lucro	e	competitividade.
	 Quanto	à	diretriz	ambiental,	a	empresa	deve	

atuar	de	forma	que	cause	menor	impacto	possível	à	
natureza	e	considere	questões	importantes,	como	o	
aquecimento	global	e	a	poluição.	
	 Em	 relação	 ao	 social,	 refere-se	 às	
responsabilidades com os colaboradores, como 
exemplo,	 os	 direitos,	 diversidade	 e	 segurança.	 No	
âmbito	 social,	 é	 válido	 mencionar	 que	 uma	 das	
formas	de	trazer	mais	saúde,	bem-estar	e	qualidade	
de	vida	para	os	trabalhadores.
	 A	diretriz	governança	quer	dizer	que	a	empresa	
precisa	 contar	 com	 políticas	 de	 administração	
transparentes.	 É	 necessário	 agir	 com	 honestidade	
com clientes, fornecedores, colaboradores, 
empresas	e	demais	partes	interessadas.



FIER PROMOVE SEGUNDA EDIÇÃO DO ENCONTRO COM 
FORNECEDORES DO SISTEMA INDÚSTRIA DE RORAIMA

PERSPECTIVAS E DESAFIOS DA REFORMA TRIBUTÁRIA 
NACIONAL PARA RORAIMA É TEMA DE AUDIÊNCIA 

PÚBLICA

	 Foi	 realizado	 no	 dia	 7	 de	 junho,	 o	 segundo	
Encontro Sistêmico com Fornecedores do Sistema 
Indústria	de	Roraima,	no	Tapiri	do	SESI-RR.
	 Esta	 é	 uma	 iniciativa	 da	 Federação	 das	
Indústrias	do	Estado	de	Roraima	(FIER),	em	parceria	
com	as	casas	SESI-RR,	SENAI-RR	e	IEL-RR.
	 O	Encontro	com	Fornecedores	tem	a	finalidade	
de	fortalecer	a	relação	entre	empresas	que	já	atuam	
ou	 que	 tem	 potencial	 para	 serem	 fornecedoras	 de	
bens	 e	 serviços	 para	 o	 Sistema	 Indústria,	 trazendo	
informações	 sobre	 a	 atuação	 e	 os	 processos	 de	
contratações	e	aquisições	das	entidades.
 Durante o encontro foi apresentado o tema 
‘As	 práticas	 do	 ESG’,	 pela	 consultora,	 assessora	
profissional	 e	 coordenadora	 do	 Núcleo	 ESG	 no	

	 A	 convite	 da	 deputada	 estadual	 Tayla	
Peres,	 representantes	 da	 sociedade	 civil	 estiveram	
reunidos no dia 12 de junho, para debaterem com 
parlamentares estaduais e federais a proposta de 
Reforma	 Tributária,	 que	 pretende	 unificar	 tributos	
federais,	estaduais	e	municipais.
	 A	 deputada	 fez	 uma	 exposição	 de	 motivos	

Sistema	 FIEC	 e	 do	 HUB	 ODS	 do	 Estado	 do	 Ceará,	
Alcileia	Farias.
	 Ainda	 na	 programação,	 o	 Coordenador	
de	 Compliance,	 encarregado	 de	 dados	 e	 ouvidor	
suplente do Sistema FIER, Mateus Freire, falou sobre 
Due	Díligence	de	Integridade.
	 E	 por	 fim,	 foram	 abordados	 os	 temas	
“Licitações	 e	 Contratos”	 e	 “Licitação	 Sustentável”,	
pela	 advogada,	 instrutora,	 professora,	 diretora	 da	
Superintendência	Geral	da	Assembleia	Legislativa	de	
Roraima,	Luciana	Ribeiro	de	Moraes.
	 Ela	 atua	 há	 17	 anos	 na	 área	 de	 licitação	 e	
contrato.	Luciana	apresentou	a	nova	Lei	de	Licitações	
e	a	atualização	do	Regulamento	de	Contratos	SESI-RR	
e	SENAI-RR.

para	 justificar	a	 realização	da	audiência	pública,	 em	
especial,	 conhecer	 os	 impactos	 na	 arrecadação	 do	
Estado	e	os	efeitos	do	modelo	 sugerido	de	 reforma	
tributária	nas	atividades	empresariais.
	 A	 FIER	 foi	 representada	 na	 audiência	 pelo	
assessor	 jurídico	 Maclison	 Chagas,	 que	 noticiou	 o	
posicionamento	 da	 indústria,	 a	 qual	 avalia	 como	
positivo	e	apoia	o	novo	modelo,	pois,	elimina	várias	
distorções,	 simplifica	 e	 dá	 mais	 transparência	 a	
tributação	sobre	consumo,	pondo	fim	ao	atual	sistema	
caótico	de	tributação.
	 “A	 avaliação	 é	 positiva	 pela	 simplificação	 da	
legislação.	 Mas	 é	 importante	 a	 união	 de	 esforços	
junto	a	bancada	federal	para	manutenção	na	proposta	
das peculiaridades do nosso Estado, no tocante aos 
benefícios	das	Áreas	de	Livre	Comércio	e	dos	incentivos	
dos	 investimentos	 já	 realizados,	 para	 não	 causar	
insegurança	 jurídica	e	não	 impulsionar	a	atração	de	
investimentos	 importantes	 para	 o	 desenvolvimento	
da	região”,	pontuou	o	assessor	jurídico	da	FIER.
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INSTITUTO AMAZÔNIA +21 VEM A RORAIMA 
PROMOVER DIÁLOGOS SOBRE INVESTIMENTOS NO 

SETOR PRODUTIVO

 No dia 12 de junho, representantes do 
Instituto	 Amazônia	 +21	 estiveram	 em	 Roraima	
para	 cumprir	 agenda	 de	 visitas	 institucionais	 e	
promover	 diálogos	 sobre	 investimentos	 no	 setor	
produtivo.	Eles	apresentaram	projetos	voltados	para	
o	 desenvolvimento	 sustentável	 ao	 governador,	 ao	
Sebrae-RR,	à	imprensa	e	à	FIER.	
	 A	 primeira	 visita	 foi	 ao	 governador	 de	
Roraima,	Antonio	Denarium,	e	secretários	de	Estado,	
que	receberam	o	presidente	do	Instituto,	Dr.	Marcelo	
Thomé,	 o	 diretor-adjunto,	 Guilherme	 Gonzales,	 o	
Especialista Fernando Elias Penedo, a assessora Jane 
Moraes,	 a	 presidente	 FIER,	 empresária	 industrial	
Izabel	 Itikawa,	 e	 a	 superintendente	do	 Sistema	Fier,	
Almecir	de	Freitas.	
	 Estavam	 presentes,	 além	 do	 governador,	 o	
vice-governador,	 Edilson	 Damião,	 e	 os	 secretários	
de	Estado	Aluízio	Nascimento	(Seeai),	Dilma	Lindalva	
Pereira	 (Iteraima),	 Glicério	 Fernandes	 (Femarh),	
Marcelo	 Pereira	 (Iater),	 Tânia	 Soares	 (Setrabes)	 e	 o	
delegado-Geral	da	Polícia	Civil	Eduardo	Wayner.
	 A	 presidente	 Izabel	 Itikawa	 informou	 que	
neste	 encontro	 foi	 apresentado	 ao	 governador	 o	
desdobramento	 do	 projeto	 de	 criação	 do	 Instituto	
Amazônia	 +21.	 “O	 governador,	 com	 sua	 capacidade	
empreendedora,	conseguiu	entender	de	forma	prática	
que	o	Instituto	vai,	por	meio	de	projetos,	potencializar	
o	 desenvolvimento	 socioeconômico,	 levando	 em	
conta	que	este	projeto	vai	contribuir	intrinsecamente	
com o nosso estado, com o seu trabalho e com o 

Governo
desenvolvimento	da	nossa	Amazônia”,	ressaltou.	
	 De	acordo	com	o	presidente	Marcelo	Thomé,	
o	 encontro	 oportunizou	 uma	 apresentação	 dos	
avanços	 alcançados	 pelo	 Instituto	 Amazônia	 +21.	
“Constatamos	 que	 aqui	 temos	 muitos	 parceiros,	
empresas sócias e projetos estruturantes para a nossa 
atuação	 na	 região	 Amazônica,	 portanto	 buscamos	
uma	 parceria	 profícua	 com	 o	 governo	 do	 estado	 e	
com	as	empresas	locais,	por	meio	da	Federação	das	
Indústrias,	 para	 que	 as	 nossas	 ações	 possam	 ser	
implementadas	de	 forma	colaborativa	no	Estado	de	
Roraima”,	disse.	
	 Ele	acrescentou	que	são	diversas	possibilidades	
e	que	o	instituto	vai	conhecer	a	agenda	de	projetos,	
ações	 e	 políticas	 públicas	 do	 governo	 de	 Roraima,	
para	 identificar	 propostas	 efetivas	 de	 atração	 de	
investimentos,	 para	 a	 realização	 de	 projetos	 no	
Estado.	
	 O	 governador	 Antonio	 Denarium	 declarou	
que	 a	 parceria	 com	 o	 Instituto	 Amazônia	 +21,	 por	
meio	da	Federação	das	Indústrias,	é	de	fundamental	
importância	 para	 o	 desenvolvimento	 de	 Roraima,	
uma	vez	que	estão	sendo	identificadas	oportunidades	
para	investimentos	no	Estado.	
“Sempre	 priorizando	 a	 educação,	 tecnologia,	
produtividade,	 geração	 de	 emprego	 e	
desenvolvimento.	 A	 nossa	 meta	 é	 transformar	 o	
Estado de Roraima em um estado muito melhor, 
com	 sustentabilidade	 e	 preservação	 ambiental”,	
ponderou.
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 A	 comitiva	 do	 Instituto	 Amazônia	 +21	 se	
reuniu	 com	 a	 diretoria	 executiva	 do	 Sebrae-RR	
Emerson	Baú,	Doan	Rabelo	e	Almir	Sá,	para	estreitar	
parcerias	estratégicas.	
	 Segundo	o	presidente	do	Instituto	Amazônia	
+21,	esta	iniciativa	é	a	convergência	de	agendas	e	a	
decisão	das	federações	das	 indústrias	da	Amazônia	
Legal	 de	 terem	 um	 projeto	 de	 desenvolvimento	
sustentável	 para	 a	 região	 amazônica	 e	 de	 apoio	
ao	 desenvolvimento	 de	 negócios	 sustentáveis,	 a	
partir	 das	 potencialidades	 econômicas	 do	 bioma	
amazônico.	
	 “Especificamente	 em	 Roraima	 e,	 partir	 do	
convênio	com	o	Sebrae	Nacional,	temos	uma	agenda	
objetiva	 de	 apoio	 a	 11	 pequenos	 negócios,	 que	
foram	 selecionados	 na	 fase	 1	 do	 Inova	 Amazônia,	
para	que	eles	ganhem	maturidade	e	possam,	como	
objetivo	principal,	acessar	mercados	 internacionais	
para	os	seus	produtos	e	serviços”,	explicou	Thomé.
	 Durante	 o	 encontro,	 foram	 realizadas	 as	
apresentações	 das	 empresas	 do	 programa	 inova	
Amazônia	em	Roraima	e	 também	sobre	o	 Instituto	
Amazônia	+	21.	

Sebrae-RR
	 Teve	 como	 destaque	 a	 Facility	 de	
Investimentos,	 que	 é	 uma	 estratégia	 de	 Blended	
Finance	 com	 assistência	 técnica	 e	 engajamento	
multistakeholder	para	o	desenvolvimento	sustentável	
da	Amazônia	Legal,	criando	um	ambiente	que	adequa	
e	organiza	oferta	e	demanda	por	investimento	com	
escala,	 assertividade,	 estabilidade	 institucional	 e	
segurança	jurídica.
	 “A	 Facility	 de	 Investimentos	 busca	 conectar	
investidores	e	recursos	para	financiamento	a	projetos	
na	 região	 amazônica”,	 pontuou	 o	 presidente.	 O	
superintendente	do	Sebrae-RR	ressaltou	a	relevância	
de	criar	 laços	estratégicos	com	o	 instituto	e	com	a	
FIER.	
	 “A	 parceria	 do	 Sebrae-RR,	 com	 o	 Instituto	
Amazônia	 +21	 e	 a	 Federação	 das	 Indústrias,	 é	
estratégica,	para	que	se	possa	 fortalecer	as	nossas	
ações,	em	especial	aos	projetos	de	desenvolvimento	
de	base	sustentável.	Então,	é	realmente	um	grande	
passo	 que	 está	 sendo	 dado	 para	 pensar	 Amazônia	
por	pessoas	que	vivem	e	 trabalham	nela,	mas	que	
tenha	 sustentação	 e	 sustentabilidade	 ambiental,	
econômica	e	social”,	relatou	Emerson	Baú.
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	 Conforme	 agenda	 de	 visitas	 do	 Instituto	
Amazônia	+21	em	Roraima,	o	CEO	Marcelo	Thomé,	
junto	 com	 a	 presidente	 da	 FIER,	 empresária	
industrial	 Izabel	 Itikawa,	 estiveram	 reunidos	 com	
a	 Diretora	 de	 Relações	 Institucionais	 e	 Jurídica	
da	 empresa	 Roraima	 Energia,	 senhora	 Sarassele	
Chaves	 Ribeiro	 Freire	 e	 equipe	 de	 Compliance	 e	
ESG	da	organização.
 Entre os assuntos abordados durante 
o	 encontro,	 ganharam	 destaque	 a	 questão	 da	
Sustentabilidade,	 Compliance	 e	 governança.	
Marcelo	 Thomé	 apresentou	 o	 Instituto	 Amazônia	
+21	e	ressaltou	a	importância	de	se	fazer	parcerias	

Roraima Energia

		 A	 visita	 dos	 representantes	 do	 Instituto	
Amazônia	 +21	 se	 encerrou	 com	 a	 apresentação	
“Sustentabilidade	 na	 pauta	 do	 desenvolvimento	
roraimense”.	 O	 encontro	 aconteceu	 no	 auditório	 da	
Casa	 da	 Indústria	 Rivaldo	 Fernandes	 Neves	 e	 reuniu	
presidentes	dos	sindicatos	filiados	à	FIER,	empresários,	
conselheiros	e	a	imprensa.	
	 A	programação	começou	com	a	apresentação	
do	Instituto	Amazônia	+21	e	os	trabalhos	desenvolvidos	
como:	 Observatório	 da	 Amazônia;	 Negócios	
sustentáveis;	 Desenvolvimento	 empresarial;	 Fórum	

Casa da Indústria

para	o	desenvolvimento	sustentável	de	Roraima.	
	 Na	 ocasião,	 eles	 também	 falaram	 sobre	 a	
possibilidade	da	empresa	Roraima	Energia	ser	uma	
associada	 do	 instituto.	 Diante	 desta	 abordagem	
e do interesse demonstrado pela diretora em 
conhecer com mais profundidade a proposta, o 
Instituto	 Amazônia	 +21	 irá	 enviar	 uma	minuta	 do	
documento	para	a	ser	analisada	pela	empresa.
	 Estiveram	 presentes	 na	 reunião	 o	 diretor-
adjunto	 do	 Instituto	 Amazônia	 +21,	 Guilherme	
Gonzales,	 o	 Especialista	 Fernando	 Elias	 Penedo,	
a assessora Jane Moraes e a superintendente do 
Sistema	Fier	Almecir	de	Freitas.

Amazônia	+21	e	o	Facility	de	investimento.
	 Os	 representantes	 do	 instituto	 fizeram,	
ainda,	 uma	 apresentação	 específica	 da	 Facility	 de	
Investimentos,	 abordando	 o	 cenário	 analisado,	
estratégias	 de	 investimento,	 as	 fases	 do	 projeto,	 as	
agendas	prioritárias,	Projetos	financiáveis	e	a	proposta	
de	valor.
	 Ao	final,	os	empresários	tiveram	a	oportunidade	
de	tirarem	dúvidas	a	respeito	da	implantação	de	projetos	
sustentáveis	 quanto	 à	 elaboração,	 financiamentos,	
perfil	da	empresa,	entre	outros	assuntos.
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PRESIDENTE DA CBIC VISITA PELA PRIMEIRA VEZ 
RORAIMA E FAZ PANORAMA SOBRE REALIDADE DO 

SETOR DA CONSTRUÇÃO E IMOBILIÁRIO
	 Pela	primeira	vez	em	Roraima,	o	presidente	
da	 Câmara	 Brasileira	 da	 Indústria	 da	 Construção	
(CBIC),	 José	 Carlos	 Martins,	 realizou	 visitas	
institucionais no dia 13 de junho, ao Sindicato dos 
Trabalhadores	na	 Indústria	da	Construção	Civil	do	
Mobiliário	 de	 Roraima	 (Sintracomo),	 ao	 Palácio	 9	
de	 Julho,	 ao	 Sindicato	da	 Indústria	da	Construção	
Civil	 do	 Estado	 de	 Roraima	 (Sinduscon-RR)	 e	 ao	
Palácio	do	Governo.	
 No Sintracomo, ele foi recebido pelo 
presidente	José	Lima,	pelo	presidente	do	Sinduscon-
RR,	 Clerlânio	 Holanda,	 pela	 superintendente	 do	
Sistema	FIER	e	diretora	regional	do	Serviço	Nacional	

 A	 segunda	 visita	 do	 presidente	 da	 CBIC,	 José	
Carlos	 Martins,	 foi	 ao	 prefeito	 de	 Boa	 Vista,	 Arthur	
Henrique.	O	encontro	aconteceu	no	Palácio	9	de	Julho.	
	 Estiveram	presentes	o	presidente	Sinduscon-
RR,	 Clerlânio	 Holanda,	 o	 diretor	 Edgilson	 Santos,	
o	 assessor	 jurídico	 Maclison	 Chagas,	 o	 secretário	
Municipal	 de	 Governo,	 Lairto	 Estevão	 Silva,	 e	 o	
secretário	Municipal	de	Obras,	Marcelo	Moreira.	
	 Demandas	 do	 setor	 da	 construção	 civil,	
ampliação	do	Projeto	Social	Minha	Casa,	Minha	Vida	

Prefeitura de Boa Vista

de	Aprendizagem	Industrial	(SENAI-RR),	Almecir	de	
Freitas, por diretores do Sintracomo-RR e pelas 
equipes	do	SENAI	e	da	Federação	das	Indústrias	do	
Estado	de	Roraima	(FIER).
	 Durante	a	visita,	foi	feita	uma	apresentação	
do histórico da parceria para a sede do Sintracomo e 
abordados os assuntos: desafios dos trabalhadores 
da	construção	civil,	importância	das	parcerias	para	
fortalecimento	do	setor	e	também	foram	expostos	
dados	da	Construção	Civil	no	Estado	de	Roraima.	A	
agenda	de	visitas	seguiu	por	todo	o	dia,	com	visitas	
ao	governador,	ao	prefeito	e	à	sede	do	Sinduscon-
RR.

do	 Governo	 Federal,	 atualização	 do	 Plano	 Diretor,	
projetos de lei referentes ao setor, crescimento 
ordenado	 da	 capital	 Boa	 Vista	 e	 outros	 assuntos	
foram	discutidos	durante	a	 reunião	com	o	chefe	do	
Executivo	Municipal.	
	 Os	 resultados	 da	 visita	 foram	 positivos	 e	 o	
presidente	 da	 CBIC	 sinalizou	 que,	 junto	 com	 uma	
equipe	 de	 especialistas,	 irá	 avaliar	 a	 situação	 das	
Áreas	de	Preservação	Permanente	(APP)	de	Boa	Vista,	
para	propor	soluções	ao	Município.
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	 Ainda	 em	 cumprimento	 à	 agenda	 de	 visitas	
institucionais	em	Roraima,	o	presidente	da	CBIC,	José	
Carlos	Martins,	esteve	na	sede	do	Sinduscon-RR,	para	
uma	coletiva	de	imprensa	e	para	uma	conversa	com	os	
associados	à	entidade.	
	 Foi	apresentado	um	panorama	do	atual	cenário	
do	setor	da	construção	civil	e	imobiliário,	ressaltando	
os	 valores	 do	 metro	 quadrado	 e	 da	 mão	 de	 obra,	
Programa	Minha	Casa	Minha	Vida,	déficit	habitacional,	
parcerias	institucionais	e	outros	assuntos.	

Sinduscon-RR

	 Para	encerrar	a	agenda	de	visitas,	o	presidente	
da	 Câmara	 Brasileira	 da	 Indústria	 da	 Construção	
CBIC,	 José	 Carlos	Martins,	 junto	 com	 o	 presidente	
do	Sinduscon-RR,	Clerlânio	Holanda,	realizaram	uma	
visita	ao	governador	de	Roraima,	Antonio	Denarium,	
para	conversarem	sobre	as	perspectivas	das	ações	do	

Governo

	 O	 presidente	 do	 Sinduscon-RR,	 Clerlânio	
Holanda,	 destacou	 a	 importância	 da	 divulgação	 de	
dados	do	setor	 imobiliário	e	reforçou	que	a	entidade	
tem	 procurado	 soluções	 para	 reduzir	 o	 déficit	
habitacional,	 por	meio	 do	 acesso	menos	 burocrático	
às moradias, principalmente diante da realidade de 
mercado	caro	e	renda	baixa.
	 Os	 jornalistas	 tiveram	 a	 oportunidade	 de	
fazer	perguntas	e,	logo	após,	os	presidentes	Clerlânio	
Holanda	e	José	Carlos	fizeram	as	considerações.

Governo	de	Roraima,	pautadas	no	desenvolvimento	
econômico	e	de	infraestrutura.
	 A	construção	civil	é	um	importante	segmento	
da	 economia	 roraimense,	 que	 gera	 milhares	 de	
empregos	e	renda	para	inúmeras	famílias	em	todo	o	
Estado.	Além	deste	assunto,	José	Carlos	apresentou	
a	CBIC	ao	chefe	do	Executivo	Estadual	e	falou	sobre	
o	programa	Minha	Casa	Minha	Vida.	
	 Denarium	 destacou	 que	 Roraima	 tem	 um	
ambiente	 favorável	 para	 atração	 de	 investidores,	
uma	 vez	 que	 proporciona	 liberdade	 econômica	 e	
segurança	jurídica.	
	 Segundo	 o	 governador,	 a	 perspectiva	 de	
crescimento	 para	 o	 próximo	 ano	 gira	 em	 torno	
de	 11%,	 sendo	 uma	 porcentagem	 expressiva	
proporcional	ao	tamanho	do	Estado.
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ESCOLA DO SESI REALIZA 18ª EDIÇÃO DO PROJETO 
INDÚSTRIA DE TALENTOS

	 A	 educação	 empreendedora	 vem	 ganhando	
cada	vez	mais	espaço	buscando	soluções	tecnológicas,	
sustentáveis	 e	 financeiras,	 e	 levar	 para	 sala	 de	 aula	
essa	nova	visão	faz	com	que	os	alunos	tenham	mais	
interesse	 em	 todas	 as	 outras	 disciplinas.	 Com	 a	
proposta de transformar os conhecimentos teóricos 
vistos	na	 sala	de	aula	em	um	 laboratório	de	prática	
empreendedora,	a	Escola	do	SESI	realizou	no	último	
dia	3	a	18ª	edição	do	Projeto	Indústria	de	Talentos.	
	 Ao	 todo,	 39	 empresas	 foram	 criadas	 sob	
o	 acompanhamento	 dos	 professores.	 Os	 alunos	
colocaram	 a	 disposição	 para	 venda	 produtos	
sobre	 os	 mais	 variados	 seguimentos.	 Todos	 os	
projetos	 que	 foram	 apresentados	 contemplaram	 o	
desenvolvimento	sustentável,	o	empreendedorismo,	
linha	de	produção,	 comercialização,	 além	de	outros	
setores.	
	 	 Participaram	 da	 Indústria	 de	 Talentos	 as	
turmas	da	Educação	Infantil	(Maternal	ao	2º	período),	
Anos	 Iniciais	 (1º	 ao	 5º	 ano),	 Anos	 Finais	 (6º	 ao	 9º	
ano),	Ensino	Médio	(1º	anos)	e	EJA	Profissionalizante	
(Ensino	Médio).
	 Batizada	de	“Plantas	Kid’s”,	a	empresa	da	turma	
do	Maternal	A,	foi	criada	com	o	objetivo	de	fomentar	a	

sustentabilidade	e	a	inovação	sobre	plantio	e	o	cultivo	
consciente	 de	 plantas	 ornamentais,	 alimentícias	 ou	
da	área	da	beleza,	 em	vasos	produzidos	a	partir	de	
garrafas	plásticas	de	amaciantes	e	desinfetantes.
	 Os	 alunos	 apresentaram	 na	 quadra	 da	
Escola	os	 seus	projetos	e	comercializaram	de	 forma	
presencial,	o	evento	foi	aberto	aos	pais	e	comunidade	
em	 geral.	 Na	 ocasião,	 organizados	 em	 stands	 eles	
também	explicaram	aos	visitantes	como	construíram	
as	empresas	e	qual	foi	o	produto	inventado	por	eles	
seguindo	uma	lógica	sustentável	e	tecnológica.	
	 A	 diretora	 da	 Escola	 do	 SESI,	 Gardênia	
Cavalcante,	explica	que	a	iniciativa	teve	como	principal	
meta	 fazer	 a	 diferença	 na	 vida	 e	 formação	 dos	
alunos	por	meio	de	uma	educação	empreendedora.	
“Realizamos	a	bastante	tempo	a	Indústria	de	Talentos	
sempre	na	busca	por	 trabalhar	 temas	atuais.	 Trazer	
a	educação	empreendedora	para	dentro	da	escola	é	
dar	a	oportunidade	para	que	os	alunos	ampliem	seus	
horizontes	e	conheçam,	desde	cedo,	as	possibilidades	
que	 existem	 ao	 seu	 alcance,	 as	 várias	 formas	 de	
trabalhar,	 as	 abordagens	 e	 linhas	 de	 negócios	 que	
podem	 seguir.	 É	 sempre	 lindo	 ver	 as	 etapas	 de	
aprendizado	dos	alunos”,	destacou	a	diretora.
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	 Um	dos	grandes	desafios	de	todo	(a)	empresário	
(a)	é	como	melhorar	a	produtividade	na	sua	empresa.	
Pensando	 nisso,	 o	 SENAI/RR	 oferece	 consultorias,	
focadas em melhorias de processos por meio da Gerência 
de	Serviços	em	Tecnologia	e	Inovação,	com	ferramentas	
da	manufatura	 enxuta,	 visando	 estruturar	 e	 organizar	
setores	 da	 empresa,	 aumentando	 a	 prdutividade,	
melhorando	processos	e	reduzindo	desperdícios.
	 Aplicado	 por	 muitas	 empresas	 que	 buscam	
esses	 objetivos,	 o	 Lean	 Manufacturing	 (Manufatura	
Enxuta)	tem	o	foco	no	cliente	e	é	ideal	para	indústrias	
que	 buscam,	 redução	 de	 desperdícios	 durante	 todos	
os	 processos	 de	 produção	 e	 ganho	de	 eficiência.	Nos	
meses	de	abril	e	maio/2023	o	SENAI/RR	realizou	aquela	
consultoria	 na	 empresa	 I.A.P	 Indústria	 de	 Alimentos	
Paragominas.
	 A	 Supervisora	 de	 Controle	 de	 Qualidade	
da	 empresa,	 Sra.	 Luzia	 Gomes	 Targino,	 destacou	 “a	
excelência da consultoria focada nas ferramentas 
utilizadas,	a	competência	do	consultor	que	demonstrou	
bastante	conhecimento	das	ferramentas	e	da	legislação,	

Registro do Consultor do SENAI/RR com a Representante da Empresa durante visita técnica

Registro durante a produção na empresa Registro durante a consultoria do Engenheiro de Produção

SENAI/RR REALIZA CONSULTORIA DE LEAN 
MANUFACTURING EM EMPRESA INDUSTRIAL

realizando	todas	as	atividades	de	consultoria	na	prática	
e	em	tempo	real.	Agradecemos	a	disponibilidade,	ajuda	
e	paciência	que	tiveram	no	excelente	atendimento”.		
	 O	 Consultor	 do	 SENAI/RR	 Sr.	 Diego	 Estábio	
(Engenheiro	 de	 Produção),	 explicou	 que	 “com	 a	
implantação	 das	 recomendações	 apresentadas	 pela	
solução	 das	 instituições,	 as	 empresas	 podem	 obter	
melhores	 práticas	 para	 alavancar	 vendas,	 fidelizar	
clientes	e	aumentar	receita.	Definindo	ações	de	gestão	
de	 recursos	 e	 indicadores,	 para	 decisões	 assertivas	
com	relação	a	 insumos,	aumentando	ou	otimizando	a	
capacidade	 produtiva	 com	 a	 redução	 de	 desperdícios	
operacionais,	 e	 atendendo	 a	 legislação	 e	 organização	
dos	setores,	processos	e	fluxos	da	empresa”.		
	 Através	de	consultorias	especializadas,	o	SENAI/
RR	 traz	 experiência	 e	 eficiência	 para	 as	 empresas	
enfrentarem	 os	 desafios	 do	 mercado	 dinâmico,	
melhorando	processos,	transformando	custos	em	valor	
agregado	ao	negócio	e	otimizando	os	resultados.	Porque	
para	aumentar	a	competividade,	não	basta	produzir.	É	
preciso	produzir	melhor!
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IEL-RR PROMOVE INTEGRAÇÃO DE NOVOS TALENTOS 
NA CAER E NO SEBRAE

	 Com	o	objetivo	de	fornecer	direcionamento	
comportamental	 para	 os	 novos	 estagiários	
contratados	 por	 meio	 do	 Instituto	 Euvaldo	 Lodi	
(IEL-RR),	foi	realizado	no	mês	de	junho	o	programa	
Integração	de	Novos	Talentos.
	 Os	encontros	aconteceram	na	Companhia	de	
Águas	e	Esgotos	de	Roraima	(CAER)	e	no	Serviço	de	
Apoio	 às	Micro	 e	 Pequenas	 Empresas	 (SEBRAE).	 A	
iniciativa	segue	orientação	em	conformidade	com	a	
Lei	11.788/2008	e	busca	instruí-los	sobre	os	aspectos	

relevantes	do	cotidiano	no	seu	local	de	estágio.
	 A	 finalidade	 do	 programa	 Integração	 de	
Novos	 Talentos	 é	 potencializar	 o	 desempenho	
e	 o	 aprendizado	 dos	 estagiários	 em	 formação,	
durante	 sua	 trilha	 de	 carreira	 na	 organização	 da	
qual	faz	parte,	de	forma	gratuita	e	com	emissão	de	
certificado.
 O tema abordado nos encontros foram: 
postura	e	comportamento	dentro	da	empresa	e	Lei	
de	Estágio	(direitos	e	deveres).
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